

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID: MENS. 6 rs.  
PROVINCIALES: TRIMESTRE. 24  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: 60  
NOTICIAS Y COMUNICADOS.  
Se insertan, todos a precios convencionales.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correge. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 753 POR LA NOCHE.

—AÑO XIII.

MADRID

MARTES 2 DE OCTUBRE DE 1860.

TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

#### A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

En las redacciones de los periódicos de Bilbao se ha abierto una suscripción a beneficio de un joven que logró salvar la vida del naufragio del langhón *Laocencia*. Dicho joven, apellidado García, estaba acompañado de su padre. Este, como experimentado marino, conoció la crítica situación que se encontraba y agarró con las fuerzas de la desesperación a su hijo y lo colocó en lo más alto del palo trinquete haciendo en la vela un agujero suficiente para que el marino pudiera sostenerse con alguna seguridad, y resistiera el soberbio empuje de las olas que arreciaban sin cesar amenazando continuamente la vida de los infelices naufragos. Después de realizar tan desesperado pensamiento y fado en sus fuerzas el desgraciado marinero se arrojó al mar en unión de otro compañero, dejando en la embarcación al joven que contemplaba desde lo alto del palo los desesperados esfuerzos de su padre para salvarse y salvarle; pero una ola sepultó al anciano en el abismo. El joven, después de dos horas en que permaneció agarrado al palo de la embarcación, yerto de frío y estenuado de fatiga, decidido ya a perder su vida se arrojó desesperado al mar, para encontrar en él una muerte segura, pues no sabía nadar; pero la Providencia, que velaba por sus días, lo arrojó a la playa moribundo donde algunas personas caritativas le prodigaron cuantos cuidados necesitaba su crítica situación.

Las noticias del extranjero que recibimos por el correo de ayer tarde anuncian que la division Geraudon, que va a reforzar la guarnicion francesa en Roma, pertenece al ejército de Lyon.

Bertani, secretario de Garibaldi, ha dirigido en nombre de este a todos los intendentes de las provincias una circular, previniéndoles que activen el alistamiento de voluntarios en el reino de Nápoles.

Ayer tuvo lugar la apertura de la Exposición de pinturas a cuyo acto asistieron el infante D. Sebastian, que era uno de los expositores, y los duques de Montpensier. También estuvieron el Sr. Posada Herrera, ministro de la Gobernacion, y otras muchas personas notables. Vimos cuadros de mérito, a los que pensamos dedicar algunas líneas. Debemos decir, sin embargo, que los que mas llaman la atención son los de los pensionados por el gobierno. Cuando se retiraron de los salones de pinturas los serenísimos infantes se sirvió un delicado buffet.

Días pasados con objeto de proceder al reconocimiento de los soldados inútiles, se reunieron en el hospital central de Tetuan todos los individuos del cuerpo de Sanidad, perteneciente a aquel ejército de ocupacion. Presidia el respetable brigadier Excmo. señor don Manuel Moreta, que tenía a su de-

recha al jefe general de Sanidad, señor don Sebastian Cavaner, y a su izquierda al señor don Juan Fauras, jefe local. Los soldados eran reconocidos con todo detenimiento y escrupulosidad por personas tan competentes como el Sr. Andreu, el Sr. Casellas y el Sr. Camalejo, los cuales declararon inútiles a varios desgraciados a consecuencia de la pérdida de los dientes incisivos, de sordera, de catarata, de heridas en campaña y de algunas afecciones pulmonares crónicas y aun tisis en el último periodo de marasmo ó de consumacion.

En la línea férrea de Valladolid a Medina del Campo se ha cometido hace pocos días un infame atentado que pudo tener funestimas consecuencias. Parece que intencionalmente un malvado quitó los ejes de algunos rails, es decir, las planchas de unión de aquellos, con el objeto de que tuviera lugar el descarrilamiento, como así sucedió, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracia alguna, porque como los rails continuaban colocados en su direccion pasó la máquina con toda su fuerza de impulsión, y entonces se volvieron los rails, siguiendo el descarrilamiento de los wagones, excepto el de los tres últimos donde iban los conductores, porque naturalmente habia de pararse el movimiento al salir las ruedas de la superficie metálica.

Ha fallecido en Córdoba de un ataque apoplético el Sr. D. Rafael Gonzalez Navarro, director de las Escuelas Pías de aquella capital, catedrático sustituto del Instituto provincial y caballero de la orden de Carlos III.

De una carta de Turin fecha 25 de setiembre tomamos los siguientes párrafos que no carecen de interés:

«El suceso mas importante, ya anticipado por el telegrafo sin duda, es la punta hecha por el cabecilla Masi al frente de los llamados cazadores del Tiber sobre Civita Castellana y Corneto, ambos en lo que se conoce bajo la denominacion de patrimonio de San Pedro, territorio que por los planes napoleónicos y por las declaraciones oficiales del Gobierno, sardo parecia reservarse al Papa. Lo notable es que las tropas francesas que estaban en Corneto, al saber la aproximacion de los voluntarios italianos, se replegaron sobre Civita-Vecchia, confirmando así lo que hace días se me dijo, de que los franceses se limitarían estrictamente a defender Roma y el puerto que les sirve de comunicacion directa con la Francia. Estas bandadas de voluntarios, aunque no proceden realmente del ejército de Garibaldi, pertenecen en alma y espíritu al diotador de las Dos-Siellias, si bien hasta el día han sido una especie de vanguardia del ejército de Fanti. He preguntado qué hará este Gobierno en vista de tales acontecimientos, y la respuesta general es que piensa defender para el Santo Padre el patrimonio de San Pedro, espulsando a los cuerpos de voluntarios que en el entran y apalándose a las milicias que mande Garibaldi. Como el objeto es evitar toda colision con los franceses que están en Roma, si Su Santidad accede a esta interesada defensa, tanto mejor; si la rechaza, defenderán el patrimonio contra su voluntad. Es cuestion de vida ó muerte para la Italia, Pio IX está reducido

la Vaticano, puesto bajo la proteccion de las águilas francesas. Esta situacion insostenible para la cabeza visible de la Iglesia, contraria a su dignidad é independencia, y que la Europa católica no podría consentir si se prolongase, está dando lugar a los rumores, que se reproducen y desmienten todos los días, de que el Santo Padre piensa abandonar la ciudad eterna. Hoy corre de nuevo tan grave noticia, al propio tiempo que otros, por el contrario afirman haber mejorado mucho las relaciones entre Roma y las Tullerías, habiendo ofrecido Napoleón a Pio IX conseguir por la via diplomática el reintegro en sus Estados. Dudo lo del viaje, y mas esta última promesa; lo que sí tengo por cierto es que, si algun día Pio IX se ve obligado a abandonar a Roma, no irá a Avinion, sino a España ó Alemania.»

El 24, dicen de Turin, tuvo una larguísima entrevista con el rey y con Cavour el marqués Pellavicino Trivulzio, vicelictador de Nápoles. Aunque se guarda gran reserva sobre esta entrevista, los elogios que dirigen al senador republicano los periódicos enemigos del gabinete prueban ser probable la noticia de que habria insistido mucho cerca de Victor Manuel para que se desprendiese de Cavour, cesando así todo divorcio con Garibaldi. El rey habria sostenido a su ministro, a quien de seguro va a afirmar el voto del Parlamento en su próxima reunion. Pellavicino desce razonado, parte de nuevo para Nápoles.

En una proclama que ha dado últimamente Garibaldi, dice que la guerra actual es la única nacional, y que ahora no se detendrán desde los Alpes al Adriático. Exhorta a los venecianos a tener confianza, y autoriza la formacion en el reino de las Dos Siellias de un comité central veneciano, que recoja todos los recursos para la reconquista de Venecia.

Entre los prisioneros que han entrado en Turin, procedentes del ejército pontificio, habia uno ó dos españoles, que parece fueron enviados por el gobierno sardo al representante de España, quien obediendo a las mas elevadas consideraciones y generosos sentimientos, les ha dado cuantos auxilios les eran necesarios para regresar a su patria.

Repuesto ya de sus dolencias el señor general Zavala, ministro de Marina, se dispone a girar la anunciada visita al arsenal del Ferrol y demás de España.

No a LA CORRESPONDENCIA, a *El Pensamiento* atañe probar que se perdió el paquete en que iban a Barcelona los nombramientos de oficiales del Consejo de Estado. Nosotros hemos desmentido rotundamente la noticia. *El Pensamiento* insiste en afirmar que es cierta; que lo pruebe. De otro modo, seguiremos creyendo que nuestro colega tiene el privilegio de saber noticias absurdas, inverosímiles y destituidas de todo fundamento.

«Todos los comentarios que se hagan sobre el parte de Boloxia que habla de los documentos hallados en una cartera del

general Lamoriciere, son, cuando menos, prematuros; y aun nada aventurariamos en decir que semejante parte, tanto por su procedencia como por su contenido, parece inventado para desautorizar al general Lamoriciere, presentándole con los mas odiosos colores ante el emperador de los franceses.—Esperemos mayores aclaraciones sobre un asunto tan grave, antes de formular sobre él ningun juicio.»

Sabemos que para el estreno de la señora Charton Demeure, prima donna, y para el del señor Marra, primer baritono, se está ensayando en el teatro Real la conocida ópera del maestro Donizetti *Lucia de Lammermoor*, en la que oiremos de nuevo al aplaudido tenor señor Fraschini.

Se ha subastado el trozo de ferro-carril desde Tolosa a Villalona, y parece que en breve deben recibir gran impulso los trabajos de aquella línea. Y ya que hablamos del ferro-carril guipuzcoano, añadiremos que muchos propietarios de aquel pais vienen quejándoseos hace algun tiempo de los grandes perjuicios que experimentan con haberse señalado hace tres años los terrenos y fincas que la línea ha de atravesar y no haberse procedido aun a la espropiacion é indemnizacion. En la creencia de que iban a ser indemnizados, no labraron sus terrenos, los mas ricos y productivos por radicar en el llano, y después de haberse hecho la tasacion a muy bajo precio, han visto pasar año tras año sin que se les indemnice.

Ayer tuvo lugar ante el tribunal de imprenta, la vista de la denuncia pendiente contra el periódico *La Iberia*, y que por disposicion del citado tribunal, segun anunciamos oportunamente, quedó aplazado dicho acto para el día 1.º de octubre. El señor Calvo Asensio defendió el periódico de que es director, en un discurso notable bajo el punto de vista político.

Acercas del despacho en que se anunciaba con fecha 29 de setiembre la capitulacion de Ancona, dice *La Epoca*:

«Estamos a 1.º de octubre, y a la hora en que escribimos estas líneas no resultan confirmadas las anteriores noticias, sin embargo de haberse recibido despachos posteriores que naturalmente deberian mencionar un hecho de tanto bulto, y callan sobre el particular. Consideramos, por lo mismo, prematuro todavía el rumor de la rendicion de Ancona, y si bien creemos que este hecho no tardará mucho en realizarse, no se verificará sin una tenaz resistencia por parte de los sitiados.»

A *El Pensamiento Español* le han dicho que acaba de llegar a Madrid un secretario de Cabrera que trae para con el gobierno de la Reina un encargo relacionado con la noticia que ha corrido estos días sobre la sunision de los emigrados carlistas.

El artículo de *La Esperanza* de anoche

sobre la situacion de Italia, concluye con este párrafo: «Por ahora concluiremos con decir que a nuestro juicio, si rendida Ancona el rey galanismo acudiese, como parece indispensable para él, a salvar la viña que está ya talando el jabali mazziniano, le habria de suceder lo que al Ancéo de la fábula, y eso con tanta mayor razon cuanto la viña en tala no es suya. De poco ó nada le valdria en tal caso que se hubieran multiplicado las tropas imperiales de Francia en Roma. O salian ó no de la ciudad eterna con el fin de ayudarle. Si no salian, para el servicio de él serian enteramente inútiles: si salian, parece imposible que la Europa monárquica y hasta la Inglaterra dejeran de tomar parte en una contienda cuyo resultado definitivo, sin eso, habria de ser el triunfo completo, ó por lo menos la absoluta preponderancia del napoleonismo en Italia.»

Contestando a los que censuran a la prensa ministerial porque no están todos sus miembros completamente unisonos en la cuestion de Italia, dice, entre otras cosas nuestro colega *La Epoca*: «La acusacion es infundada é injusta. Si nosotros mismos leemos lo que hemos escrito en las columnas de *La Epoca* acaso tan solo con algunos minutos de intervalo, difícilmente hallariamos esa unanimidad de tonos y esa firmeza de tintas con que bosquejamos, en lo general, procurando tratarlas, todas las cuestiones de verdadera importancia. Y esto se esplica bien satisfactoriamente: nuestro corazon lucha en la cuestion de Roma con nuestra cabeza: el sentimiento generoso que nos impulsa a pedir que se acuda pronto al auxilio de la Santa Sede, con la razon fria del hombre político que, examinando la situacion que los acontecimientos han creado a la Europa y a la España católica, comprende y mide las dificultades que se oponen a que esta accion de nuestro gobierno y de nuestro pueblo, en su inmensa mayoria acordes y unisonos en esta cuestion, sea todo lo eficaz que aparece necesario para cambiar las tristes condiciones hoy de aquella parte de la Italia.»

Segu dice un corresponsal de Turin en carta del 23, que se recibió ayer tarde a hora muy avanzada, la gran preocupacion del momento eran en aquella capital las noticias insistentes que llegaban de Paris, y que no desmienten de Roma, sobre la resolucion que abraja Su Santidad de abandonar la ciudad eterna. Pio IX merece compatible con la dignidad de la alta investidura que tiene, el papel de prisionero que representa ante el mundo católico. Lo prefiere todo a esta situacion. Además, en Roma los ardientes de uno y otro lado le impulsan a esta gravísima resolucion, porque unos y otros lo esperan todo de la revolucion. Desde el día 25 se hallaba en Turin el Sr. Olózaga, que ha recorrido casi toda la

vuestra parte, Fabian, habéis de jurarnos discrecion y adhesion a toda prueba... Si falla el golpe, se os salvará ciertamente; pero nadie puede responder de los padecimientos que se os originen. Teneis que jurar que seréis mudo como la tumba: una palabra vuestra podia perder a la reina, a la Monglat; a mí y muchos otros!

—Cuando yo empeñe ese juramento, dijo Fabian pensamente, no a vos, sino a quien debo, sabré cumplirle.

—Bien; esta noche vereis a la reina.

—Y a Isabel?

En este instante llamaron quédito a la puerta, y una voz trémula dijo: Fabian! Fabian!

Al punto conoció el joven aquel metal de voz.

—Está ahí, exclamó sobresaltado: verémos, señor baron, si os habeis mofado de mi dolido esp.

Abrió la puerta y entró Isabel precipitadamente, rebozado el cuerpo con un manto y el rostro con un antifaz; la seguia Eustaquio Vireton.

—Estupefacto se quedó el intrigante con esta aparicion: saludó no obstante con iro-

nía a la condesa, que acababa de descubrirse; pero antes de dirigirla la palabra, trató de quitar de en medio un testigo, cuya presencia era peligrosa. Acercóse pues a Eustaquio Vireton, que se estaba muy quieto a la puerta.

—¿Quién sois? le preguntó lacónicamente.

—Caballero, dijo el estudiante doblando el espinazo, soy vuestro mas humilde servidor.

—Pocas chanzas, interrumpió el baron, que veia a los jóvenes retirarse a un rincón del aposento.

Maese Locuaz intimidado suprimió su ordinaria letania.

—He tenido el honor de poner en manos de Madlle. de Monglat la carta de este caballero, respondió.

—¿Qué carta? ah! ya caigo; habeis servido de mensajero de amor; y de dónde conocéis a ese caballero? ¿Dónde le habeis visto? ¿qué teneis que ver con él?

—Yo, señor, soy, dijo el estudiante aparentando una indiferencia que no tenia, soy quien se interpuso ayer entre ese caballero y la copa que querian darle a beber. Cree que ya sabreis de qué copa hablo?

La condesa lanzó una mirada furtiva hacia el baron, que estaba despidiendo al hombre.

Tranquilizado, dijo muy de prisa por lo bajo, y no os asuste cuanto me oigais decir delante de él.

A este tiempo se acercó el baron: su rostro magro y colorado tenia una expresion maligna con sus puntas de admiracion.

—San Luis me venga! señorita, dijo con aquel tonillo ligero, que era de moda en los círculos de la corte; se estila que las damas de honor de nuestra augusta soberana van a mitad del día en busca de los galanes? Chistosa aventura fuera para divertir a los vagos de Palais Royal, y no negaría; hermosa, que os habeis entregado a mi discrecion.

—Se que sois demasiado prudente, y sobre todo demasiado cortesano, respondió Isabel con brio, para temer que abuseis de un paso harto inocente, y mas cuando se trata de un país que vengo en virtud de una orden de mi real señora.

—Una orden de la reina! dijo Alberto asustado; qué significa esto? Algun capitanche nuevo? Oh! locos los hombres que con-

no se crea nada de lo que digais. Por último, si el pueblo se alborota, en mostrando la órden del rey, nadie chistarà, y... con qué pocas bromas, señorito, que pudieran costaros caras!

A estas palabras siguió una larga pausa: el joven Croissy se agitaba desesperado, y convencido de que era imposible toda resistencia. El baron estaba en pié, sereno, inexorable.

—Daos prisa, dijo después de un rato: qué resolvéis?

—Señor mío, dijo Fabian lentamente, me habeis hablado del crimen; por qué no decís algo de la recompensa?

Esta pregunta indicaba ya reaccion en Fabian, y que acaso se plegara a la necesidad; no obstante, era aun tan vaga esta esperanza, que Alberto se mantuvo en guardia.

—No ignorais que la recompensa es inmensa, y que se añadirà cuanto exigieris; amais a Madlle. de Monglat, os casareis con ella: se la señalarà un dote magnífico, títulos, riquezas.

—Pero, es posible, interrumpió Fabian



Italia. Amigo antiguo del conde de Cavour, había sido recibido y obsequiado perfectamente. Iba a salir para París, de regreso a Madrid.

El día 27 se verificó en Barcelona por la sociedad económica la adjudicación de premios por acciones virtuosas. S. M. la Reina tuvo el dulce placer de entregar por su propia mano los premios a una infinidad de héroes del trabajo, de la probidad, de la abnegación, en una palabra, de la virtud. Su Majestad, como cuantas personas asistieron a aquel consolador acto, estaba profundamente conmovida. No se puede leer sin que las lágrimas se agolpen a los ojos la relación de méritos de las personas premiadas, que leyó el Sr. Mestre y Cobones secretario de la sociedad económica. Los premios variaron desde 8,000 a 500 rs. Sentimos que la falta de espacio no nos permita enumerar las virtudes premiadas; pero para que se pueda juzgar de qué naturaleza son, reproduciremos lo que dice la memoria leída por el Sr. Mestre de uno de los que obtuvieron premio de 8,000 rs.

El día 11 de junio de 1853 prendióse un voraz incendio en el bosque que posee don Juan Ferrer, en el término de Orsaviñá. Ramon Vilás trabajaba entonces en una mina de cobre próxima al mismo; al saber la desgraciada ocurrencia y que un trabajador llamado José Rigotés y sus hijos se encontraban en el bosque incendiado, corrió a su socorro penetrando en el peligroso sitio; ve a los dos hijos del trabajador que desvanecidos y casi asfixiados iban ya a ser presa del devorador elemento; Vilás, sereno e impassible, los conduce al punto en que consiguen su salvación; pasa Vilás adelante y presentándose a su vista el infeliz Rigotés sin vestido, en el suelo rodeado de llamas y con sus ropas encendidas, aproximase rápidamente e invocando la protección de Dios, consigue en medio del fuego asir a aquel desgraciado. En estos momentos las llamas abrasan los brazos del generoso Vilás, queman su cara y el ojo izquierdo de que queda imposibilitado. Mas no los crueles dolores que experimenta ni el riesgo de su vida pueden quebrantar su sublime resolución. El héroe Ramon Vilás no deja al desvalido anciano: lo lleva en pos de sí y lo salva.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 1,692 fanegas de trigo de 47 1/4 a 53 rs. fanega; quedando por vender 1,034 fanegas. La cebada se vendió de 23 a 25 1/2 rs. fanega. La algarroba a 29.

En un banquete público que tuvo lugar en Londres el jueves de la semana pasada, pronunció sir Charles Napier un discurso en el que reprobó de nuevo los gastos inmensos que se están haciendo en la fortificación de las costas inglesas. El honorable almirante sostuvo que las mejores fortificaciones de la Inglaterra eran sus buques, y añadió que no temía de ningún modo el desembarco de un enemigo extranjero.

Los periódicos franceses publican el texto de la escitación que el embajador de Austria en Roma, baron de Bach, dirigió antes de los últimos sucesos a las tropas alemanas que están al servicio del Papa, a fin de que hagan honor, según dice, así a la santa causa que están llamados a defender, como al ejército, en el cual han recibido casi todos su educación militar.

El presidente de la Cámara de diputados de Cerdeña, Sr. Lanza, ha dirigido a los

membros de aquella Asamblea una circular convocatoria rogándoles encarecidamente que no falten a sus puestos el día 2 de octubre en que se abre el Parlamento, en atención a tener que someter a este graves y urgentes asuntos que dice pueden presentarse fácilmente en presencia de los importantes sucesos que están pasando en Italia.

La entrevista de soberanos en Varsovia tendrá lugar el 20 de octubre.

Ayer a las nueve de la noche regresaron SS. MM. a Barcelona, habiendo recibido en Monserrat las mayores demostraciones de adhesión y cariño.

S. M. ha estado también en Tarrasa, y ha recibido a todos los alcaldes de la provincia que han ido a felicitarla.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Turin 29.—Una diputación salió el 26 de Nápoles, que se dirige a presentar a Victor Manuel la súplica de que vaya a aquella capital para restablecer la tranquilidad.

El rey Victor Manuel ha salido de aquí hoy, en medio de las aclamaciones de la población.

Marsella 29.—Las últimas noticias de Beyrout dicen que Fuad-Bajá ha enviado a dicha ciudad a los jefes drusos, para que expliquen su conducta. Habiéndose negado a ir la mayor parte de ellos, se asegura que una expedición de tropas francesas y turcas marchará sobre Deiz el Kamar.

París 30.—El Monitor al dar la noticia de que se mandan nuevos refuerzos de tropas francesas a Roma, indica que la ocupación de esta ciudad no está próxima a terminarse como se ha dicho por algunos periódicos.

Añade el «Monitor» que hasta el momento en que un Congreso europeo haya pronunciado la opinión sobre las cuestiones de Italia, el emperador seguirá cumpliendo con los deberes que le imponen sus simpatías hacia el Santo Padre y la presencia del pabellón francés en la capital del orbe católico.

El duque de Cadore, primer secretario del embajador de Francia en Roma, acaba de embarcarse en Marsella para dirigirse a Civitta-Vecchia, portador de despachos del gobierno francés.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.  
He aquí los partes oficiales de la Gaceta de hoy:

Barcelona 1.º de octubre, a las nueve y cuarenta minutos de la noche.—El presidente del Consejo de Ministros, al excelentísimo señor ministro de la Gobernación:

«Tarrasa 1.º de octubre.—Después de la solemne función de iglesia y del besamanos que S. M. se dignó señalar para la recepción de todos los alcaldes de la provincia, la Reina y su augusta Real familia, cuya salud continúa sin novedad, ha emprendido la marcha a las dos de la tarde.

El aspecto de las montañas de Monserrat es indescriptible, cubiertas de una multitud inmensa, que no ha dejado un solo momento de aclamar a S. M. durante su permanencia en aquel sitio, tan venerado en Cataluña.

S. M., accediendo a los ruegos de esta importante población, se ha dignado visitarla, y permanecerá en ella una hora, siguiendo después su marcha para Barcelona.»

Habiendo regresado a Madrid D. Augusto Ulloa, director general de Ultramar, la Reina (Q. D. G.) ha tenido a bien mandar cese en el desempeño interino de dicho cargo el primer jefe de sección de la misma D. Gabriel Enriquez.

La Gaceta publica una nota de los caballeros de la inelita orden militar de San Juan de Jerusalem que han tomado parte en la suscripción voluntaria abierta por la Sacra Asamblea de la misma orden para contribuir a los gastos de la guerra de Africa. El total de las cantidades que ha entregado la orden hasta la fecha asciende a 89,799 rs. S. M. se ha servido mandar se den las gracias a los interesados en su real nombre.

El Diario de Verona publica la siguiente manifestación del general napolitano Bosco:

«Cápua 14 de setiembre.—He sabido que los diarios de la revolución, después de cubrirme a su manera de infamia, calumniando todos los días mi nombre y mis obras, tratan de arrebatar me el bien mas precioso de un soldado, el honor, diciendo que me he pasado al servicio del usurpador Victor Manuel. Declaro que estoy con el rey mi señor, dispuesto a derramar toda mi sangre en defensa de su noble causa.

Bosco no transige, ni se rinde, sino que resiste y combate. Los piemonteses solo me tendrán, si me es contraria la suerte, cuando hallen mi cadáver tendido en el campo de batalla con la espada en la mano.—Bosco, mariscal de campo.»

Hoy a las ocho de la noche se verificarán en la iglesia de Santo Tomás, honras fúnebres por el eterno descanso del alma del general Mac-Crohon.

A pesar del estado, no completamente satisfactorio de su salud, ha salido para Barcelona, desde donde seguirá directamente su viaje a Roma, el Sr. D. Antonio de los Ríos y Rosas, embajador de España cerca de Su Santidad.

La prensa de Portugal da la voz de «zapatero a tus zapatos!» al ver que comiquillo de nonada, ratas de telar, como decía un autor célebre, se meten a escritores. Hablando del teatro normal de Lisboa, dice O Jornal do Porto: «En aquel teatro todos se meten a autores y traductores. Traduce Taborda, imita Romão, escribe Blas Martins (por fin este ojalá tuviera imitadores) y si el alumbrador no imita, traduce o compone tambien su comedia, no es por falta de voluntad y quizá de ingenio, sino porque no le dejan tiempo las lucas. Qué sabrá aquella gente del lenguaje en que escribe e traduce! Sean buenos actores si pueden serlo, lo cual no será poco, y dejen lo demás a los de la profesion. Escribe un pobre hombre años y años. Estudia día y noche clásicos y estilos, y llega con dificultad al fin de su vida a merecer el concepto de escritor correcto; y los que no saben mas que recitar, sabe Dios cómo, se quieren meter a escritores. Pobres letras portuguesas!»

El gobernador civil de esta provincia ha autorizado la constitución de las sociedades mineras La Andriaca de Aldeire y Los Cinco.

La exposición nacional de Bellas Artes estará abierta para el público hasta el 31 del corriente, excepto los jueves, desde las once

de la mañana hasta las cuatro de la tarde, en el local que ocupa el ministerio de Fomento.

En una carta de Londres, que escribe a La Iberia con fecha 24 de setiembre su corresponsal, dándole noticias de la impresión que allí ha causado el nuevo manifiesto de D. Juan de Borbon inserto en El Times, leemos lo siguiente:

«Este periódico, dice, lo acusa además de poco patriótico, por tratar de encender la guerra civil en España, negando al mismo tiempo que nuestro país se halle en el estado de d. sorden y atraso que pinta don Juan en su nuevo manifiesto. Este artículo ha sido leído esta mañana en la Cite con suma avidez por los tenedores de bonos, y la impresión que ha causado entre ellos, lo mismo que entre los españoles, con quienes yo he hablado, no es de ninguna manera favorable a las miras futuras de este mal aconsejado pretendiente. Su causa en Londres, puede decirse que ha recibido el golpe de gracia. Las probabilidades de sacar algunas libras esterlinas se alejan cada vez mas, y nuestro amigo Lazeu tendrá bien pronto que abandonar su despacho de Saint Swithin-Lane, e irse con la música a otra parte. Esta gente ha olvidado sin duda, ó no ha leído nunca, aquel célebre dicho de Talleyrand a los empleados de su embajada. Pus de solo debía haber sido su divisa; pero han querido meterlo tan a barato, hacer tan vehementes protestas de liberalismo y presentarse tan a menudo en la escena, que han llevado al fin una buena silba del lado que menos esperaban. Buen provecho les haga.»

El órgano de la liga puro-democrática se lamenta de que se ponga en duda por algunos la lealtad de las oposiciones y censura la violencia de lenguaje con que se las ataca. Entiéndase que no es la prensa ministerial la que provoca las jeremiadas de El Clamor sino la oposicionista, en cuyas filas milita el periódico que ha formulado las graves acusaciones que rechaza el diario puro-democrático. Suum cuique.

SS. AA. reales los serenísimos infantes duques de Montpensier, salen de esta corte para Sevilla el día 7 del corriente, recibiendo ya hasta dicho día, en audiencia de despedida, de una a tres de la tarde. Esta circunstancia les impide asistir al enlace del infante D. Sebastian con la infanta doña Cristina, cuya ceremonia deberá tener efecto a mediados del próximo mes de noviembre.

En una carta del Peñon de la Gomera leemos lo siguiente:

«Segun las últimas noticias de estos territorios, resulta ser verídica la orden de Muley-el-Abbas para que el scherif Sid-Bragon pase a su presencia con el caid que está cobrando la Garrama a la parte del levante, en cuya compañía existe el reclamado, con objeto de hacerle cargos por su mal proceder con los cristianos: por esta sería determinación, parece, según aseguran los montaraces, que está muy arrepentido; y al intento, el día 12 del actual, vinieron a esta plaza unos cuantos moros, cuyos trajes eran algo mas decentes que los que usan los demás de las kabilas: entre ellos supimos que venia un sobrino de aquel, el cual por lo que se comentó en el pueblo, traía por objeto su venida conferenciar con el gobernador en favor de su querido tio.»

Otra noticia nos han comunicado que por su indole la contemplamos satisfactoria; dicen que el domingo 16 llegó un moro de rey con una carta del Emperador, ordenando que por los cabos de los partidos se

persigan sin descanso a los perpetradores de la muerte del desgraciado Figuerola y de las heridas causadas a su hijo José y a Leon Garrido. Hasta ahora no sabemos lo que habrá resultado de su cumplimiento.»

Dicese que El Pueblo adoptará, bajo su nueva dirección, una marcha política en sentido democrático mas avanzado que la que sigue La Discusion.

En la vista de la denuncia de La Iberia celebrada ayer, el señor fiscal de imprenta pronunció un buen discurso manifestando y demostrando que la denuncia no se concretaba al contenido del artículo, sino al espíritu que dijo animar a aquel periódico de algun tiempo a esta parte, espíritu que el gobierno se veía en la precisión de reprimir. El señor Calvo Asensio, que hizo la defensa del periódico en una peroración de buenas formas, trató de vindicar a La Iberia y a la comunión política que representa de la nota de anti-dinástica, con que se ha pretendido designarla, mostrándose monárquico dentro de la doctrina constitucional. Parece que el editor de nuestro colega ha sido condenado a la multa de 20,000 reales y al pago de costas.

Con motivo de ciertas desavenencias ocurridas entre los vecinos de Játiva, se presentó días pasados en aquella población el señor gobernador de la provincia; reunió en las casas consistoriales a un gran número de personas influyentes de distintos partidos y consiguió con esquisito tacto ponerlas de acuerdo, provocando tan completa y satisfactoria reconciliación, que todos unidos acompañaron a la autoridad superior hasta la estación del ferro-carril, asegurándole con la mejor buena fé que concluían aquel día todas sus desavenencias. Esta es una prueba mas de esas excelentes dotes que adornan al señor Peralta.

Esta próxima a fallarse en el juzgado de Lillo una causa formada a cierto escribano de aquel partido, contra quien pide el promotor fiscal la enorme pena de ciento eatorce años de prisión menor, tres de correccional y una crecida multa. Hemos oído hablar, como de un trabajo notable, de la defensa hecha por el jóven abogado y diputado provincial de aquel partido, Sr. Gonzalez y Fernandez.

Explicando la actitud de los periódicos que apoyan al gabinete de la union liberal, dice nuestro colega El Día:

«Defendamos al gobierno, porque defendiéndole defendemos tambien los intereses y la tranquilidad del país, al que se quiere sorprender con infundadas alarmas y con inmotivados temores. Defendamos al gobierno, porque tenemos evidencia completa de que en las actuales circunstancias un cambio de ministerio no tendría las mejores consecuencias. Defendamos al gobierno, porque éste tiene la confianza del país, y dadas bastantes pruebas de capacidad y energía para sostener el orden y combatir a los que pretenden turbarlo. Defendamos al gobierno, porque la justicia, la buena fé y la mas severa moralidad son las robustas bases en que se apoya.»

La policia de Tolosa (Francia) acaba de verificar una importante captura arrestando a un tal Blas Morell, español de origen, que había vivido algun tiempo en dicha ciudad bajo el supuesto nombre de Antonio Alerton. Blas Morell había sido tres ve-

exaltado, que Isabel haya tenido noticia de este arreglo y esté pronta a ratificarle? La han engañado seguramente, ó me engañan a mí.

—Por mí fè de caballero, que está en el ajo, y se ha comprometido a recompensar con su mano y su hacienda vuestra adhesión a su real señora.

—Ella tambien, exclamó el jóven: ella tambien se coliga con mi hermano para prescribirme un asesinato.

Y apoyada la frente en la mesa, comenzó a derramar copiosas lágrimas. Aprovechó el baron esta coyuntura de enternecimiento, y desplegó todo el arte pèrfido que adquiriera en la intriga de corte para arrancar su consentimiento a Fabian: rogó, amenazó, enumeró detenidamente los males que aburrían a la Francia desde la muerte de Luis XIII; todos los cuales atribuía al orgullo y a la ambición de Condé: trató de probar a su hermano, que obedeciendo a su poder legítimo, en nada contravenía a la justicia divina y su hermana; por último, insistió otra vez en las grandes recompensas a que podía aspirar después del feliz resultado. Fabian no le escuchaba; absorto

bonitamente y cerró la puerta murmurando:

—Ya vas aviado: al menos este no nos venderá!

Mientras Alberto se ocupaba en esta escena episódica, la doncella pálida, agitada, se había aproximado a Fabian rápidamente; pero su recibimiento la dejó helada. Hallábase sombrío y silencioso; en su presencia, no se le advertía ni uno solo de esos arranques, de esa alegría, que hubiera debido experimentar un jóven verdaderamente apasionado, al tornar a ver tras una larga ausencia a la mujer que amaba. La condesa adivinó la verdad.

—Fabian, exclamó cogiéndole la mano, llego demasiado tarde, no es verdad? os ha dicho...

—Todo, contestó Croissy apartando los ojos.

—Y me acusais! me acusais de ser la causa de vuestra perdición? Fabian, no me juzguéis sin oirme!

—Os he dirigido una sola palabra de reconciliación, señorita? dijo Fabian abatido: mi vida os pertenece: qué mal habeis hecho en disponer de ella?

—En efecto, me acuerdo de vos, dijo el baron: pero cómo os habeis compuesto para descubrir al que tan eficazmente servisteis?

—Mis piernas andan mas listas que las de dos éticos rocines: os seguí para cerciorarme de que no sobrevenia contratiempo alguno.

—Y esta mañana vinisteis a buscar vuestra recompensa? La merece en efecto vuestra accion, y no os faltará Bajad abajo; en la sala general encontraréis un sujeto, que tiene un colete de búfalo y en el sombrero una pluma negra: decidle que os recomienda a él... Ya sabe lo que quiere decir esto.

Rascóse Vireton la oreja con alguna inquietud; el del colete de búfalo no le hacia gracia maldita.

—Señor mio, dijo haciendo de tripas corazón: no me gusta andar con compañías que no conozco: supongo que ese de que hablais, será vuestro mayordomo?

—Con efecto, replicó Croissy secamente: adios, buen estudiante, y perdonar... me urge el hablar con esta amable dama... Empujóle al mismo tiempo al pobrete

en su dolor; y al fin se levantó lentamente y preguntó abatido:

—Podéis enseñarme una orden escrita de la mano de la reina, mandándome que mate a su enemigo...?

—Semejante orden fuera demasiado peligrosa... Pero si os basta una orden verbal, puedo ofreceros que vereis a la reina, y que os la dará en persona.

—Y a Isabel... a la condesa de Monglat puedo verla tambien para oír su aprobación a esta terrible empresa?

—Puedes.

—Está bien, dijo el jóven: con estas dos condiciones acepto... Haré lo que esas dos señoras me manden, por el respeto que debo a la una, por el amor que he consagrado a la otra.

No estaba Fabian muy en su sano juicio al pronunciar estas palabras; pero Alberto solo vio una promesa que colmaba sus deseos.

—Será posible? exclamó enojado de júbilo: oh! no me engañeis, porque fuera peligroso: oíreis a la reina y a Madlle. de Monglat ordenaros esta importante accion que ha de salvar a la Francia... Mas por



es condenado a presidio por nuestros tribunales. La primera por espedador de moneda falsa, la segunda por robo con asesinato cometido en la carretera de Manresa al Bruch, y la tercera, muy reciente, a ocho años de la misma pena por el juzgado de primera instancia del distrito de San Beltran de Barcelona por haber robado en 25 de abril de 1859 la cantidad de 16,500 pesetas en billetes del Crédito Mobiliario Barcelonés, en perjuicio de D. José Morera, comerciante de Barcelona. Por efecto de este último robo, Blas Morell se refugió en Francia, esperando evadir las investigaciones de la justicia. La captura de este criminal es debida al incansable celo y diligencias practicadas por el señor vice-cónsul de España en Arles, el Sr. D. Antonio Rebóllí, quien no ha descansado hasta tenerlo asegurado en la cárcel de Tolosa.

Anuncia El Leon Español que el Sr. Maldonado Macanáz ha sido nombrado delegado régio de una sociedad económica con 24,000 reales, y el señor Guereñu ha obtenido una plaza de 16,000 reales en las oficinas de la Deuda pública. Respecto del señor Maldonado Macanáz creemos que hace ya tiempo estaba nombrado delegado régio de una sociedad.

Con el título de El Telégrafo, ha empezado a ver la luz pública en Madrid una Revista quincenal de ciencias y literatura. A juzgar por el primer número en que aparecen los nombres de los señores Hartzenbuch y Castelar, será una publicación notable, tanto en la parte literaria como en la material.

El 19 dispuso el sultan en Constantinopla que el gran visir continuase su viaje con objeto de pacificar la Bosnia y la Herzegovina. El Diario de la misma capital negaba que existiera efervescencia en Servia, pretendiendo además que la Siria se hallaba tranquila, á pesar de que la ciudad de San Juan de Acre se había visto amenazada de asesinatos y el cónsul griego de Beyrouth contaba con el auxilio de dos buques, habiendo manifestado que al menor atentado rompería el fuego.

Dice El Globo de Londres, que los asesinatos de niños se multiplican en Inglaterra de un modo prodigioso. Un paquete que contenía los restos de un niño asesinado ha sido encontrado estos últimos días en Wells, en Londres. Con motivo de este suceso se ha abierto una informacion por el juez de Swan Hotel. Hasta ahora solo ha dado por resultado el saber que este niño ha sido encontrado en una cesta por unos hombres que pasaban por Back-Lane, cerca de la calle de Santo Tomás. El cadáver estaba, como hemos dicho, metido en una cesta y cubierto con algunos restos de ropa. El médico encargado del examen post-mortem ha declarado que la muerte habia tenido lugar á consecuencia de una fractura del cráneo, resultado de un golpe violento. El hombre que ha recogido la cesta se llama Coles: solo vió á algunos hombres en un campo próximo; pero pensando que estarían cogiendo patatas, no dió importancia ninguna á este hecho. El juez, en consecuencia, ha mandado que la instruccion se continuase y que los agentes de policia no levantasen mano hasta haber dado con el autor del crimen.

El Horizonte ha dejado de existir desde hoy, reemplazándole El Leon Español, á la manera que este fué reemplazado anteriormente por aquel. Para explicar este cambio de nombres, escribe un artículo su director Sr. Gutierrez de la Vega, esponiendo que se hallaba ausente de Madrid y retratado de la política cuando ocurrió la evolucion de El Horizonte, que tanto ha escandalizado dentro y fuera de España. El ruido de este escándalo trajo al Sr. Gutierrez de la Vega á Madrid, y una vez penetrado de la verdadera significacion de los artículos escritos por sus compañeros de redaccion durante su ausencia, dedujo que todas las doctrinas en ellos espuestas estaban perfectamente ajustadas al dogma del partido moderado; pero no satisfecho con esto, apeló al consejo de hombres de reconocida competencia y obtuvo el mismo satisfactorio resultado.

No obstante, dice el Sr. Gutierrez de la Vega, aunque no sea materialmente, repito, responsable de nada, mi responsabilidad moral me la he abultado tanto en las horas que he pasado solo con mi conciencia, que no puedo resistir á la idea que esperecen algunos periódicos y que suena constantemente en mis oídos, de que El Horizonte ha dado lugar á dudas sobre su consecuencia, y mucho menos todavía á la sugestion, mas cruel aun, esparcida impiamente por ciertos diarios, de que tal vez, muy remotamente, mi periódico pueda haber contribuido al desgraciado sintoma de descontento notado en algunos individuos de las tropas acampadas cerca de la corte, que he resuelto no darme por satisfecho hasta terminar radicalmente la contienda. Con este

objeto he decidido poner punto final á la vida de El Horizonte.

Cualquiera hallará oscuro y contradictorio que no habiendo pecado contra el dogma del partido moderado, según las deducciones de su director, se le haya castigado nada menos que con la última pena; pero debemos respetar los motivos que hayan podido decidir al director y propietario de El Horizonte á tomar esa última determinacion, por lo mismo que tales motivos no aparecen claramente definidos. Algo se aclaran en el último párrafo del artículo que analizamos y que dice así:

«Qué será El Leon Español de 1860? lo que esta declaracion anuncia y establece: lo que fué El Leon Español durante toda su vida, y lo que ha sido El Horizonte hasta que publicó los artículos que han originado estos debates.»

De todos modos, damos la bienvenida al sustituto de El Horizonte y le deseamos mejor fortuna que á su antecesor.

Son dignas de notarse las siguientes líneas que hallamos en El Diario Español:

«Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre lo que, á propósito de las recientes evoluciones de El Horizonte, ha llegado á nuestros oídos.

Que el polaquismo en masa, con todos sus jefes á la cabeza, aprueba y aplaude la actitud de El Horizonte, cosa por que es sabida se calla.

Pero lo que en este asunto hay de notable es que la fraccion ultra-moderada, por aquellos absorbida, al resolverse á iniciar y aplaudir la actitud de El Horizonte, estableció la condicion siguiente:

«Comprometidos como estamos á buscar la alianza de todos los partidos extremos; decididos á hacer una oposicion cruda y revolucionaria al Gobierno, lo que importa es que algunos de nosotros condenemos públicamente la conducta de El Horizonte; mas claro: mientras que este periódico hace política demoleadora, que es la que por ahora conviene á nuestro propósito, nosotros, algunos personajes del ultra-moderantismo, nos presentamos como hombres de orden, y como los únicos que, si el cataclismo sobreviene, podemos sacar á salvo la nave del Estado. En resumen: al paso que trabajamos para producir la revolucion, haremos algunos de nosotros por quedar habilitados para que se nos llame á sofocarla.»

El plan, por lo trivialmente urdido, no tiene mérito: es una de esas concepciones puestas en ejecucion mas de una vez, y que por lo vulgares no han dado nunca resultado alguno á sus autores.

Conste, sin embargo, que estamos al corriente de lo que pasa, y que no se nos sorprende tan fácilmente como algunos tal vez se han imaginado.»

Ocupándose La España de la manifestacion de D. Vicente Diaz Canseco, secretario particular del general Narvaez, en la que dicho señor declara en nombre del duque de Valencia que las doctrinas, el monarquismo y el amor del general Narvaez á la Reina, no han sufrido cambio ni alteracion de ninguna especie, y que es completamente ageno á lo que hace El Horizonte, dice entre otras cosas: «El dilema va reduciéndose á términos muy concretos: si El Horizonte es órgano genuino del partido moderado, el general Narvaez se halla fuera de ese partido: si el general Narvaez no se halla fuera del partido moderado, El Horizonte no puede aspirar á ser órgano de ese partido.»

El cuarto Congreso nacional para la promocion de las ciencias sociales, se ha inaugurado este año en Glasgow, á fines del mes anterior, pronunciando el discurso de inauguracion el decano de los reformistas de la jurisprudencia inglesa, lord Brougham. En este discurso del gran revolucionario de la ciencia jurídica, hay mas política que ciencia, y esto ha hecho que los periódicos de diferentes colores políticos lo hayan atacado, tanto porque se ha desviado del terreno de la ciencia, objeto principal de la asociacion, cuanto por los ataques que ha dirigido á la última legislatura, y el lenguaje violento que ha usado contra el sistema imperial francés actual.

En el canal de Rochdale, Manchester, ha ocurrido un accidente que ha costado la vida á una niña de doce años de edad. Un puente de hierro de dicho canal se rompió en el momento en que se hallaban sobre él veinte personas; las cuales cayeron al agua aunque sin perecer mas que la niña mencionada.

El 29 debió salir de Barcelona para Madrid la señora duquesa de Alba á quien Su Majestad, que le profesa un merecido cariño, ha dispensado de todo servicio, á causa del leto en que se encuentra por una reciente desgracia de familia de todos conocida. Parece que la noticia de aquella desgracia la recibió la duquesa en Mahon, por

lo que no ha tomado parte en ningun acto de servicio, en su calidad de camarera mayor, desde que SS. MM. llegaron á Barcelona.

SS. MM. asistieron á la corrida de toros que se verificó el 23 en Barcelona. La corrida fué mala aunque los lidiadores y particularmente el Tato trabajaron bien. SS. MM. y AA. fueron repetidas veces victoreados por el innumerable concurso que asistió á la funcion.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores que el señor marqués del Duero continúa enfermo en cama, por cuyo motivo no ha podido hacerse cargo del mando de la fuerza que hay en el campamento de Torrejon.

Como consecuencia del estado del digno general Concha, ha sido llamado por teléfono su hermano el señor marqués de la Habana.

Ha fallecido en Canarias el comisario de guerra D. José Luis Origel.

Asegura del modo mas terminante La Opinion, de Valencia, que la salud pública en toda la provincia aquella, inclusa la capital, es inmejorable.

Con referencia á noticias de Barcelona, se dice que el día 5 del actual, si no hay orden en contrario, es el señalado para la salida de la corte.

El señor duque de Osuna ha salido ayer con direccion á Barcelona, donde se despedirá de S. M. para dirigirse á San Petersburgo.

Entre las muchas personas distinguidas y corporaciones á que S. M. se digna cada día dar audiencia, la concedió el día 25 á Mr. Enrique Jousselin, sustituto de procurador imperial en el tribunal de primera instancia del Sena, que ha ido espresamente á Barcelona para dar las gracias á S. M. por haberse dignado en marzo último nombrarle comendador de la real orden española de Carlos III. En dicha audiencia, hablando S. M. del viaje que acababa de hacer á Mahon, manifestó á dicho caballero con la amabilidad acostumbrada, cuánto habia sentido que el estado del mar le hubiese impedido llegar á tiempo á aquella ciudad para poder recibir en ella la visita que SS. MM. el emperador y la emperatriz de los franceses habian tenido la galanteria de hacerle al dirigirse á Argel; y que lo habia sentido aun mas vivamente, luego de haber tenido noticia de la dolorosa pérdida que S. M. la emperatriz habia experimentado en su familia durante el viaje, con la muerte de su hermana la duquesa de Alba; triste suceso que ha sido la causa de que el embajador de Francia en la corte de España, Mr. Barrot, que ha acompañado constantemente á SS. MM. durante la jornada, haya tenido que ausentarse de Barcelona durante las fiestas con que esta ciudad obsequia á la real familia.

A pesar de las reclamaciones que se han hecho en la prensa y en las cortes portuguesas, todavia no ha vuelto á la Biblioteca de Oporto el precioso ejemplar de Tirante el Blanco, que se considera ya perdido. Los periódicos portugueses creen que el famoso caballero anda por España corriendo las aventuras, y aun hay quien cree que en la actualidad se encuentra en Salamanca.

Una carta escrita el 23 en Nápoles, dice: «Parece que hasta ahora no se ha obtenido ventaja alguna contra Capua, que parece resuelta á una defensa algo mas digna que todas las que hemos presenciado hasta el presente. El 19, según el tono de las reserías oficiales, aunque atenuasen mucho lo que en voz baja se decia, parece que los garibaldinos sufrieron mucho por parte de la artilleria. Ayer y anteayer todos los caballos de Nápoles fueron embargados para el transporte de material y heridos. No es eso un indicio de que se prevé que la cosa puede ser bastante ruda, y que fracasa ahora los medios con que se ha conquistado en posta el reino de Nápoles?»

### TERCERA EDICION.

Á LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Turin 1.º.—El rey se dirige á Ancona y se asegura que irá á Nápoles.

Paris 2.º.—Hay noticias ordinarias de Roma que alcanzan al 28. En consistorio secreto habia dirigido Su Santidad una allocucion, cuyo contenido se ignoraba aun.

Paris 1.º.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 68-75; el 4 1/2 á 95-95; el 3 por 100 español interior á 43 7/8; y el exterior á 00; la diferida á 39 1/4, y la amortizable á 22 1/4.

Londres 1.º.—Los consolidados se han hecho de 93 1/8 á 1/4.

dos del Crédito Español, muchas personas nos preguntan á que sociedad de crédito se alude. Lo único que nosotros podemos contestar, es que no conocemos ninguna con este título, y que ni el Crédito Mobiliario Español ni la Sociedad Mercantil, han experimentado perjuicio alguno con la fuga del Sr. Solano Alvear.

Los últimos despachos de Nápoles (dice La Patrie del 30) anuncian un nuevo triunfo del ejército real, que ha recobrado á Cajazzo y Piedemonte, ciudades situadas en la Tierra de Labor, entre Capua y Gaeta. Esta ventaja se ha obtenido á consecuencia de varios sangrientos combates. El ejército del rey se encuentra, pues, completamente dueño de la línea del Voltorno.

Anunciase que Garibaldi se propone en los primeros dias de octubre dar con toda su fuerza una batalla decisiva al ejército napolitano. De todos modos la lucha parece haber entrado hace algunos dias en una nueva faz.

Ya los periódicos de Paris del 30 nos hablan de la capitulacion de Ancona. A última hora dice La Patrie: «En este instante sabemos que la plaza de Ancona, despues de haber experimentado por espacio de algunos dias un terrible fuego ha pedido capitulacion. Los términos de la capitulacion se concertaban á la última fecha entre el general Lamoriciere y el general Fantì. Aun no se conocen todas las condiciones bajo las cuales se entregará la ciudad: lo único que se sabe es que la guarnicion saldrá con todos los honores de guerra.»

Ancona ha sido atacada y defendida con un valor admirable. Los sitiados no tenían arriba de 120 piezas en bateria, porque el sitio comenzó antes que se hubiese podido completar el artillado de la plaza. La artilleria piemontesa, tan numerosa como bella, ha estado perfectamente servida. Sus disparos, tanto por mar como por tierra, han sido formidables. El general Lamoriciere no ha pedido capitulacion hasta que ha visto desmontadas todas sus piezas: Las tropas piemontesas, cuyo valor y mérito son conocidos, se complacen en rendir homenaje al valor de la pequeña guarnicion de Ancona.

Tenemos entendido que estos últimos dias se ha ensayado un nuevo método de estafa, del cual han sido victimas algunos incautos. Parece que sabiendo los autores del plan, que la Junta de la Deuda habia acordado el abono en Deuda amortizable de segunda clase, con arreglo á la legislacion vigente, de los créditos procedentes de atrasos de la época de 1820 á 1823, correspondientes á empleados que fueron de las dependencias centrales de la administracion, averiguaron la residencia de algunos de los interesados ó sus causahabientes, y haciéndoles creer que ofrecia graves dificultades el reconocimiento y liquidacion de estos créditos, y que tal vez seria necesaria la concurrencia de las Cortes, les propusieron comprarlos al 8 por 100.

Los que cayeron en el lazo, les cedieron sus derechos, pero al ver anunciada en la Gaceta núm. 273 de 29 del pasado setiembre, y el Diario de avisos del día 28 del mismo, que se hallaban corrientes sus liquidaciones y prontos á emitirse los documentos de la Deuda que corresponden dar en pago, han conocido el engaño y el inmenso perjuicio que sufren, puesto que hoy se cotiza la Deuda amortizable de segunda clase á 22 por 100.

Para que los acreedores del Estado no sean de nuevo sorprendidos por esta clase de especuladores de mala ley, creemos hacerles un señalado servicio, poniendo en su conocimiento este hecho, en el concepto que según los informes que hemos adquirido, los jefes de las oficinas de la Deuda están siempre dispuestos á dar á los interesados las noticias que deseen acerca del estado de sus liquidaciones y clase de papel en que correspondan abonarles sus créditos, no debiendo fiarse de los que apartando celo por los intereses del prójimo, solo tratan de acrecentar los propios, siquiera tengan que apelar para conseguirlo á la mentira y á la estafa.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado á 47-95 al contado, y á 43-36 y 48-25 á fin del corriente. La diferida se cotiza á 39-95. Los demás valores no han sufrido alteracion.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) REAL.—A las ocho de la noche.—Las Vísperas sicilianas. PRINCEPE.—A las ocho y media de la noche.—La primer escapatoria.—Baile.—Herir por los mismos ojos. VARIEDADES.—A las ocho y media de la noche.—Jugar por tabla.—La Tertulia.—No hay humo sin fuego. CIRCO DE PRICE.—Funcion de ejercicios ecuestres.

### COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA. Muy señor mio: en el número 752 de su apreciable periódico, hay un comunicado de D. Luis Guimet, conde de la Martiniera, en que manifiesta que para evitar la confusion que resulta de la semejanza de apellido, en adelante firmará el suyo primitivo de familia Guimet. Debo dar las gracias á dicho señor por esta determinacion que hace cesar la duda que podria sobrevenir, y manifiesto que yo seguiré siempre firmando como hasta aqui, declarando á mis amigos, que vivo calle de Fuencarral número 29.

Espero señor director se sirva insertar en su apreciable periódico este comunicado á lo que le quedará agradecido su afectísimo seguro servidor Q. B. S. M. Madrid 2 de octubre de 1860. ENRIQUE LAMARTINIERA.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Cándido, mártir y San Gerardo, abad.

Culto divino para mañana.—Cuarenta horas en la iglesia de San Francisco, donde por la mañana habrá misa cantada, y por la tarde el acto de la reserva.

En San Sebastian estará su Divina Majestad de manifiesto desde las diez á las doce de la mañana y por la tarde de cuatro á seis.

En San Isidro habrá misa cantada y por la noche ejercicios espirituales en San Ignacio, Italianos y Bóveda de San Gines.

Siembras.—Anda estos dias por los periódicos un artículo sobre Siembras y en él se recomienda el siguiente método para sembrar el trigo: «Va una persona delante, la cual con una estaca bastante gruesa hace unos hoyos ó bolsas á la distancia y profundidad que se quiera. Otra la sigue dejando caer en cada hoyo dos ó tres granos y con el pie los entierra y tapa, vuelvese á pasar el rodillo, y la operacion queda concluida.»

Esto nos recuerda aquel método de matar pulgas que consistia en cojer el insecto, abrirle la boca y soplarle en el cuerpo el polvo pulguicida.

Combate á espada y á sierra.—Hace pocos dias que unos pescadores de Westray (isla de Escocia), fueron testigos de un combate extraordinario. Seis millas mar adentro al Este de Noupheat distinguieron una gran ballena, que se dirigia con mucha celeridad hacia donde ellos estaban. Pocos momentos despues sintieron una fuerte sacudida; la ballena se revolvia debajo del agua. Los pescadores notaron que un enorme pez espada la habia sepultado en el vientre el arma con que le dotó la naturaleza. La ballena, herida cruelmente por su enemigo, parecia que por instantes se debilitaba, y á pesar de todos sus esfuerzos y sacudidas, el pez-espada no dejaba la presa. Al mismo tiempo, refiere el Hornkey Herald, otro pez, al cual la naturaleza ha armado con una especie de sierra, se encarnizaba hiriendo al monstruo marino, que perdía mucha sangre. Este grupo de los tres peces combatientes pasó á corta distancia de la lancha de los pescadores; pero levantaban tan grandes olas, que era imposible distinguirlos: los movimientos de la ballena se debilitaban por momentos, y los pescadores creen que debió sucumbir poco tiempo despues á consecuencia de las heridas recibidas.

Academia de dibujo.—El profesor don Antonio Arraez ha espuesto á la puerta del ministerio de Fomento, un cuadro anunciando una academia de dibujo lineal y topográfico para el ingreso en carreras especiales. El mérito de dicha muestra y el del profesor, nos autorizan á recomendar eficazmente á la juventud la Academia del Sr. Arraez.

Rectificacion.—Segun nos escribe de Cáceres el heredero del coronel retirado, cuyo fallecimiento anunciamos el 11 del pasado, tomando la noticia de uno de nuestros colegas, no es cierto que dicho coronel ordenara en su testamento que se la enterrara boca abajo, como se nos habia comunicado; sino que antes bien todas sus disposiciones están en contradiccion con aquella que se le atribuye, toda vez que se dirijen á evitar la consumacion de una muerte aparente, como desgraciadamente acontece con frecuencia. Tampoco parece que hay exactitud en los demás particulares que se espresan, porque si bien es innegable que mandó se le pusiese la mano derecha sobre el corazón, y una sola luz en el catafalco al lado de la cabeza, tambien lo es que no prohibió se le pusieran otras luces en los demás lados, y que al ordenar lo primero fué en señal de buenas obras y creencias en el Ser eterno y poderoso, y lo segundo en señal de que uno es el verdadero Dios, una la verdadera religion, y una la cabeza, donde se conciben las verdaderas buenas obras religiosas, de las que no se habia separado durante su vida.

Qué ricos con bacalao!—Un propietario de Baracaldo (Vizcaya), aficionado á la vida campestre y persona competente en la materia, ha suministrado los siguientes datos que prueban lo abundante que se presenta este año la cosecha de pimientos en aquella anteiglesia. En la vega de Burceña hay 436,000 plantas de este vegetal, de las cuales 56,000 pertenecen á un solo hortelano; desde el Regato por Retuerto á Galindo y de aqui á Rotabarria, existen 400,000, produciendo un total de 836,000 plantas. Si calculamos prudencialmente que cada una de estas produzca tres pimientos, tendremos un resultado de 2,308,000.

Estado sanitario.—Segun El Siglo Médico, las enfermedades que mas llegaron á observarse en el último setenario fueron las fiebres gástricas y catarrales, las intermitentes tercianas y cotidianas, los dolores reumáticos y nerviosos, las fluxiones á la boca, á los ojos y oídos, las erisipelas y las anginas tonsilares. Entre las afecciones crónicas predominaron las parálisis, las hidropesias, los infartos viscerales, las tisis, las pleuro-neumonias y las gastro enteritis,



cuyas enfermedades no dejaron de ocasionar algunas defunciones.

De buena se libraron.—Ultimamente ha ocurrido cerca de Bilbao un suceso que bien merece los honores de la publicación, aunque no sea mas que para que sepan preservarse de un peligro los que le conozcan. Una familia muy conocida y apreciada en aquella villa, que habitaba temporalmente una de las quintas inmediatas, se ha salvado milagrosamente de una muerte segura. La señora de la casa habia notado que una de las gallinas que tenian en la quinta se hallaba sumamente retirada de las demas y parecia enferma; la cogió y vió que tenia en el cuello una cisurita por la que brotaban algunas gotas de sangre. Mandó á la criada que inmediatamente la matara y la aderezara para sacar a la mesa y se lo dijo á su esposo. Este decidió que inmediatamente se arrojará la gallina al agua y que nadie comiera de ella; pero la criada eludiendo el mandato presentó el apetitoso plato á los criados, los cuales al saber el suceso se negaron á comer. Al cabo despues de algunas contestaciones y viendo que nadie se atrevia á comer la gallina, la cocinera se la regaló á dos perros y un gato que habia en la casa, los cuales se la zamparon en buena armonia y sin escrúpulo alguno; pero bien pronto pagaron con la vida su glotoneria. La gallina debió estar herida por algun insecto venenoso.

ANUNCIOS.

EN LA CALLE DE HORTALEZA, NUMERO 37, cuarto bajo interior de la izquierda, vive una joven peinadora, que ofrece sus servicios, por precios sumamente arreglados, á las señoras que gusten favorecerla utilizando sus conocimientos en el arte.—(1 m. 1 t.)

MARTILLO.—COMERCIO UNIVERSAL.

Calle del Desengaño, número 10.

Se encarga de vender á la comision ó en subasta pública, cuantos géneros le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando en cuenta corriente 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los géneros, conforme sean. Hay de venta: azúcar blanca; guta-percha de Nueva-York de todos colores; cortidos para zapateros y guarnicioneros; bacalao, á 34 reales arroba; ron, á 55 reales arroba; almidon de primera; camasa de hierro mas baratas que en fabrica, patencur, fleñozos, etc., etc. Compra de saldos, mueblaje de casa, etc. Cambio de billetes y monedas etc., etc.

BIBLIOTECA

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Novelas originales y traducidas.

OBRAS DE RECREO.

Anuario histórico de 1860.

OCHO PLIEGOS MENSUALES.

101,488 LETRAS POR DOS REALES.

La Biblioteca de «La Correspondencia» se compondrá de novelas originales de nuestros mejores autores y de traducciones esmeradas de las mas notables novelas que vean la luz en el extranjero. Además tendrán cabida en ella las obras que sean de verdadero interés para las familias, y las que por su carácter de actualidad obtengan la sancion anticipada del publico.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se publican cuatro entregas cada mes, en los dias 6, 12, 18 y 24. El precio para los suscritores de «La Correspondencia» será el de SEIS reales por trimestre, y NUEVE para los demás, de manera que por ocho reales mensuales en Madrid y diez en provincias, podrán los lectores de nuestro periódico tener además de este, una escogida y elegante biblioteca, formada, no de obras impresas en el folletin, sino de libros escritos espresamente para nuestra nueva publicacion.

Cada página de la edicion de la «Biblioteca de La Correspondencia» contendrá 34 líneas de á 44 letras, es decir, que al cabo del mes y por DOS reales, tendrán nuestros suscritores un tomo de lectura de 128 páginas, de una edicion clara y compacta, que formará un total de 191,488 letras.

NOTA.—Van publicadas ya las cuatro entregas de «Los Almadreñeros de la Selva Negra», del acreditado novelista Emmanuel Gozalez, autor de «Los Hermanos de la Costa», y correspondientes al pasado mes de setiembre.

Terminada que sea la novela de «Los Almadreñeros de la Selva Negra», empezará á publicarse «Los Recuerdos», obra original y espresamente escrita para la «Biblioteca», por el Sr. D. Antonio de Trubea, autor del «Libro de los Cantares» y de los «Cuentos de color de rosa».

PRECIO FIJO.

A LA ESTRELLA DEL NORTE.

GRAN ALMACEN DE QUINCALLA

Y OTROS EFECTOS DE UTILIDAD Y ORNATO.

CALLE DE CARRETAS, NUMERO 37, MADRID.

Sabido es que cuanto mas importante es un establecimiento y mejor surtido se halla, mas ventajas puede ofrecer en los precios, y mejor puede complacer á sus favorecedores.

LA ESTRELLA DEL NORTE se ha distinguido en este ramo hace mucho tiempo, por la adopcion del precio fijo, con números conocidos, para claridad y comodidad de los compradores. La buena calidad de los generos, la baratura con que están fijados los precios y la verdad en el precio fijo, han hecho merecer la confianza del publico, aumentando su consumo, cada dia mas importante.

Hoy merece verse dicho establecimiento, y creemos hacer un favor á los papás, recomendándoles uno de los principales bazares en juegos y juguetes, situado en el piso principal del mismo.—(D. 2, 4 y 6.)

EN LA DEHESA DE ALCOLEA, DE LA Provincia de Cuenca, sita en el término de Montegudo, se venden 8.775 pinos maderables. El remate y venta de los mismos, tendrá lugar en pública subasta, el dia 13 del próximo mes de octubre, entre once y doce de su mañana, y al efecto se celebrarán tres remates simultáneos á la vez, en el indicado dia: uno en Madrid ante don Felipe Noguera y Rojas, calle de Jovellanos, número 5, cuarto tercero de la izquierda; otro en Valencia ante D. José Zorráquin, plaza de Santo Domingo, núm. 23 y otro en la espresada dehesa, ante el administrador que suscribe. En dichos puntos se halla de manifiesto el pliego de condiciones para la subasta. Dehesa de Alcolea 26 de setiembre de 1860.—El administrador, Higinio Miranda.—(3 m. 3 t.)

BARATO DE FERIAS.—CAJAS DE PAPEL inglés superior con canto dorado, azul y blanco, que valen á 20 reales; para su pronto despacho se dan á 9 y 11 rs., tambien se dan medias cajas por 5 y 6 reales. Y por 14 rs. se dan todos los objetos necesarios para escribir, con 100 cartasy 100 sobres, todo colocado en una bonita caja de carton propia para viaje. Calle del Pez, número 36 portal.—(1 m. 1 t.)

EN LA CALLE DE LA UNION, NUM. 1, Cocinera, hay de venta una berlina de última moda que no tiene mas que un año de servicio, comprada en el taller de coches de Recoletos, casa del Sr. Peylabet; tambien hay una yegua alemana que se da á toda prueba, magníficas guarniciones, mantas, libras y todos los avios de cocinera. Si alguna persona lo quisiere todo, junto será preferida, tambien se vende separado.—(D. 2, 3 y 4.)

ESPECTACULO.—EN ATENCION A LA grande concurrencia que viene á ver la magnífica copia en madera de la catedral de Palermito, pues no dudaba su dueño que á proporción que el público viese esta maravilla la recomendarian á sus amigos y se convencerian que sin engaño es el objeto de mas gusto que se ha espuesto, y por el ínfimo precio de un real noche dejara de ver esta grande obra, se demorara algunos dias mas. Está de manifiesto de seis á once de la noche. Calle de Sevilla, número 12, principal.—(D. 2, 4, 6, 8, 10 y 12.)

SE DESEA SABER EL PARADERO DE don Sebastian Clemente y Miró, profesor de inglés, para enterarle de un asunto que le interesa. 6 se servirá pasarse por la calle de Silva, núm. 38, cuarto segundo de la izquierda, en casa de D. Baltasar Ballarino.—(1 m. 1 t.)

UN ESTUDIANTE DE VETERINARIA desea colocarse en clase de criado, dejándole libre de una á dos y media para asistir á cátedra; ha servido tres años en Madrid, tiene personas que abonen por él: se da razon calle de Fuencarral, núm. 10, cuarto tercero.—(1 m. 1 t.)

SE VENDE UNA LINDISIMA YEGUA Sarabe, de silla, cuatro dedos de alzada sobre la marca, pelo castaño, en buena edad. En la calle de la Magdalena, núm. 27, establecimiento de caballos á pupilo, darán razon.—(D. 00, 00 y 1.)

ACADEMIA PREPARATORIA PARA TODAS las carreras militares, ingenieros civiles, estadística, telegrafos y comercio en toda su extension. Calle de la Magdalena, núm. 18, cuarto segundo de la derecha.—(D. 2, 3, 6 y 7.)

FABRICA DE PLANCHAS DE PLOMO de D. Eugenio González, calle del Sol, núm. 48 antiguo, corral de San Lorenzo. Esta fabrica tiene su depósito, calle de Barcelona, núm. 14, en donde se venden las planchas de plomo, de un pie á cuatro de ancho por el largo que se pida, siendo su precio de 24 á 26 rs. arroba.—(D. 0, 2, 3 y 4.)

IDIOMAS ITALIANO, INGLÉS Y FRANCÉS.

Se explicarán dos ó tres lecciones de cualquiera de ellos, pasando el profesor á los detalles de los alumnos. Enseñanza correcta, nueva, y sobre todo breve: no se exigen los honorarios adelantados. Se dejarán las señas de las habitaciones en el gran almacén de lamparas y brases, calle del Príncipe, núm. 6.—(8 m. 3 t.)

FRANCÉS, INGLÉS E ITALIANO.

MR. ALEXANDRE, licenciado francés en letras, sigue dando lecciones particulares de estos tres idiomas, al igual que en las nuevas academias de idioma francés: dos recibirán á cuatro discípulos solamente, y las demás á siete, reservándose espresamente el profesor despedir á los que por falta de aplicación ó de instruccion elemental, harian daño al adelanto de los otros.

Doble ventaja para los discípulos aplicados, ser siempre en número corto, y no partir el tiempo con los que no quieren ó no pueden sacar provecho de él. El curso completo seguirá nueve meses, tiempo que el profesor, no conociendo más modo para formar en pocas semanas una nueva naturaleza á los españoles, juzga indispensable para tener buenos resultados.

Honorarios al alcance de todos: 30 reales mensuales adelantados: 50 en las academias de cuatro discípulos. Matriarse hasta el dia 19, calle de la Magdalena, 11, entresuelo de la derecha, de una á tres.—(4 m. 4 t.)

VESTIR DE MODA SIN GASTAR DINERO.

José Alvarez, español, toma ropas usadas, muebles, pianos, alhajas, cruces, sillasy libros, y da en cambio generos de sederia, fenceria y lana de moda en pieza, para señoras y caballeros; el mismo compra y vende caballos de tiro y de montar; recibe los avisos del portero de la calle de Carretas, núm. 41, esquina á la plazuela del Angel.—(1 m. 1 t.)

NUEVO MANUAL

DEL

PAPEL SELLADO.

POR D. SATURNINO GARCIA DE LA PUENTE.

Recomendado por real orden de 5 de octubre de 1850.

Se halla en prensa la segunda edicion de esta interesante obrita, muy aumentada y corregida. Se avisará con anticipacion á los suscritores, cuando se les remita por el correo.

Continua abierta la suscripcion á 10 reales cada ejemplar, ó 24 sellos de cuatro cuartos. Los pedidos pueden dirigirse al autor, que vive en Valladolid, plazuela de la Libertad, núm. 1, principal, ó á D. José Cuesta, libreria, calle de Carretas, núm. 9 Madrid.—(1 m. 1 t.)

LA NACIONAL. COMPANIA GENERAL DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. DIRECCION GENERAL: MADRID, calle del Prado, número 19. En todas las capitales de provincia y cabezas de partido, tiene la Direccion representantes encargados de admitir suscripciones y de dar gratis prospectos y cuantas explicaciones se pidan de palabra ó por escrito.

MONTEPIO UNIVERSAL. COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. SITUACION DE LA COMPANIA EN 15 DE SETIEMBRE DE 1860. CAPITAL IMPUESTO, DOSCIENTOS CUARENTA Y TRES MILLONES, OCHOCIENTOS MIL REALES. NUMERO DE POLIZAS, CUARENTA Y CUATRO MIL NOVECIENTAS. DEPOSITADO EN EL BANCO DE ESPAÑA EN TITULOS DE LA RENTA DIFERIDA AL 3 POR 100. NOVENTA Y CINCO MILLONES, SETECIENTOS CUARENTA MIL REALES. La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 1 por 100, ó al contado, con la rebaja de 12 por 100. El Montepio Universal, aunque no cuenta mas que dos años de existencia, es ya conocido del publico, lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus Estatutos ofrecen al publico. Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la Direccion general de Madrid, calle de la Magdalena, 2, ó en las oficinas de sus representantes en provincias, así como en los prospectos, que se facilitan á quien los pide, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinion en la materia. Delegado del gobierno, SR. D. JOAQUIN SANCHEZ DE FUENTES, Jefe de Admistracion.

JUNTA DE INTERVENCION. Excmo. señor Marqués de San Felices, Presidente. Excmo. Sr. D. Juan Drumén, Vicepresidente. Excmo. Sr. D. Diego Cejello y Quesada. Excmo. señor Conde de Sanafé. Excmo. señor Conde de Motezuma. Excmo. señor Conde de Pomar. Excmo. Sr. D. Fernando de Guillamas y Gallane. Sr. D. Manuel Llorente. Sr. D. Fausto Miranda. Excmo. Sr. D. Luis Rodriguez Camaleño. Excmo. Sr. D. Joaquin de Barroeta Aldamar. Sr. D. Ramon Campoamor. Sr. D. Ignacio José Escobar. Excmo. señor Conde de Belascoain, Secretario. Sr. D. Manuel Alvarez de Linera, Vicesecretario. Director general: Excmo. señor duque de Rivas, grande de España. Sub-director general: Excmo. señor marqués de San José. Secretario general: Sr. D. Vicente Martínez Alonso. Abogado consultor: Sr. D. Laureano Figuerola. Editor, D. Hilario de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.